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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Объекты аварийного поселка Тухард на Таймыре достроят к декабрю 2018 года. С 
наступлением низких температур в поселке начнут работы по монтажу сетей 
электроснабжения, теплоснабжения и водоснабжения 

Все объекты таймырского поселка Тухард, реновация которого проводится в рамках 
соглашения "Норникеля", Таймырского района и Енисейского объединенного банка, будут 
достроены к декабрю 2018 года. Об этом в понедельник сообщила ТАСС пресс-служба 
компании "Норникель". 

"К началу октября уже осуществлено бурение и установка свайных оснований для 
фундаментов 27 жилых двухквартирных домов (54 квартиры). В восьми домах смонтированы 
стены, перекрытия, крыши, окна и двери (закрыт тепловой контур). Ведутся работы по 
строительству дома культуры, школы-сада и здания для размещения администрации, пункта 
полиции и почты, дизельной электростанции и котельной. <…> По плану, до декабря 2018 
года объекты должны быть построены и законсервированы до запуска системы отопления 
поселка летом 2019 года", - сказали в компании. 

Также в пресс-службе пояснили, что с наступлением низких температур и промерзанием 
почвы до состояния, достаточного для движения строительной техники, начнутся работы по 
монтажу сетей электроснабжения, теплоснабжения и водоснабжения поселка. 

В настоящий момент практически весь жилой фонд поселка находится в аварийном 
состоянии. Кроме того, кочевое население вынуждено проживать в неприспособленных 
помещениях, которын ранее былт построены для геологов, ведущих разведку на территории 
Таймыра. 

Представители коренных малочисленных народов Севера в прошлом веке селились 
рядом с объектами "Норильскгазпрома" (дочерняя компания ГМК "Норникель"), что было 
обусловлено близостью к коммуникациям и бытовым удобствам. И только позже 
Красноярский край принял решение о создании поселка, в котором по сей день нет 
социальных объектов, учреждений культуры и образования. 

Как сообщалось ранее, инвестиции в реновацию аварийного арктического поселка 
Тухард в Красноярском крае составят около 300 млн рублей. Это средства "Норникеля", 
бюджета Таймырского района и Енисейского объединенного банка. Соглашение об этом было 
подписано в апреле на Красноярском экономическом форуме. В настоящий момент в поселке 
проживают порядка 800 человек. 

ТАСС 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
На Таймыре возобновила свою деятельность станция технической диагностики  

По информации Управления транспорта, информатизации и связи Администрации 
муниципального района, в соответствии с требованиями Федерального закона «О 
техническом осмотре транспортных средств и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» возобновила свою деятельность 
единственная на территории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
станция технической диагностики автотранспортных средств (далее – СТД). Станция 
аккредитована и включена в общероссийский реестр операторов технического осмотра 
Российского союза автостраховщиков.  

Благодаря возобновлению работы СТД, потребность населения в проведении 
диагностики своих автомобилей будет производиться по месту проживания, что позволит в 
более доступной и удобной форме воспользоваться услугами станции.  

Режим работы СТД: с 10-00 до 18-00 часов, с перерывом на обед с 14-00 до 15-00, 
выходной день – воскресенье, понедельник. 

«Таймыр» 
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«Календарь памятных дат. Таймыр 2019» 
Библиографы центральной библиотеки Дудинской ЦБС подготовили новое справочное 

пособие «Календарь памятных дат. Таймыр 2019». Издание содержит информацию о 
наиболее значимых событиях истории Таймыра и Норильского промрайона, экономической, 
научной и культурной жизни региона, деятельности выдающихся людей, чьи имена связаны 
со становлением и развитием территории. 

Среди событий краеведческого календаря 2019 года – 100-летие со дня организации 
первой геологоразведочной экспедиции под руководством Николая Урванцева, 85-летний 
юбилей Диксонского морского порта, 80-летие со дня основания музея истории освоения и 
развития Норильского промышленного района, 45-летие Хатангской Полярной 
геологоразведочной экспедиции. Также в будущем году 50 лет исполнится ансамблю песни и 
танцев народов Таймыра «Хэйро», 80 лет – посёлку Левинские Пески.     

..При подготовке «Календаря памятных дат» использован документный фонд и 
краеведческая картотека центральной библиотеки  Дудинки.  Познакомиться с пособием 
можно в библиотеках города, на сайте МБУК «Дудинская ЦБС» http://dudbibl.ru (раздел 
«Электронная краеведческая библиотека. Календари нашей памяти»), в «Кабинете 
краеведения» на странице «Библиотеки»  городского сайта www.gorod-dudinka.ru. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске пройдет слёт социально ориентированных некоммерческих организаций 
и активных граждан  

В Норильске 10 октября пройдет слёт социально ориентированных некоммерческих 
организаций и активных граждан «Партнёрство на местном уровне». Ключевая тема слёта - 
партнерское взаимодействие некоммерческого сектора и органов власти. 

К участию приглашаются представители некоммерческих организаций и социального 
предпринимательства, представители власти, территориальные и зональные координаторы 
программы поддержки СО НКО Красноярского края, государственные и муниципальные 
служащие. 

В программе слёта: экспертная сессия, где участники обсудят тему доступа НКО на 
рынок услуг в социальной сфере; лектории и семинары на актуальные темы для третьего 
сектора: работа с семьями и подростками, находящимися в трудной жизненной ситуации; 
устойчивость некоммерческой организации через оказание услуг; в практической части 
эксперты грантовой программы Красноярского края «Партнерство» представят основные 
аспекты подготовки заявок к участию в первом конкурсе социальных проектов 2019 года, 
расскажут нюансы подготовки финансовой и и аналитической отчетности по проектам. 

Организаторы: Агентство молодежной политики и реализации программ общественного 
развития Красноярского края и Краевой Центр поддержки общественных инициатив. 

Место проведения: г. Норильск, ул. Советская, 9а (МБУ "Молодежный центр"). 
1-line.info 

 
Нынешняя погода заставляет синоптиков говорить о природной аномалии: вчера в 
Норильске был зафиксирован многолетний температурный рекорд - плюс 16 градусов.  

 Понижение температуры ожидается в ближайшие пару дней - ориентировочно 10-11 
октября столбик термометра опустится до -5...-7 градусов ниже нуля, но потом, к 12-13 
октября, снова ожидается оттепель. На Норильск с юга надвигается теплый фронт, который 
принесет повышение температуры, дожди и сильный ветер. Пока о морозах в Норильске 
говорить рано, в ближайшие две недели карты синоптиков о морозной стабильности ничего 
не говорят. 

«Заполярная правда» 
 
 
 

http://www.gorod-dudinka.ru/
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" направил более 500 млн рублей за 8 лет на поддержку КМНС в 
Красноярском крае 

Компания "Норникель" направила более 500 млн рублей за восемь лет на поддержку 
мероприятий и проектов коренных малочисленных народов Севера (КМНС) в Красноярском 
крае. Об этом сообщили ТАСС в пресс-службе компании. 

"Общая сумма расходов компании за период с 2010 по 2018 год составила порядка 
514,46 млн рублей, в том числе расходы 2018 года составили 36,46 млн рублей", - уточнили в 
компании. 

В "Норникеле" отметили, что Заполярный филиал компании ежегодно проводит конкурс 
социальных проектов "Мир новых возможностей", юбилейные праздники, осуществляет 
перевозку благотворительных грузов на вертолетах, съезды ассоциаций КМНС, приобретает 
оборудование для школ и больниц в Красноярском крае. 

По данным пресс-службы, в 2019 году планируется продолжить финансирование 
реализации мероприятий, направленных на поддержку и развитие регионов постоянного 
проживания КМНС, на уровне прошлых лет. "Основные проекты на будущий год - участие в 
праздновании Дня оленевода, Дня рыбака, оказание благотворительной помощи по заявкам 
административных центров Таймыра, реализация отдельных целевых проектов и выполнение 
авиарейсов для доставки грузов шефской помощи", - пояснили в компании. 

ТАСС 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Александр Усс: Мы не должны поездки за рубеж превращать в медицинский туризм 
Губернатор Александр Усс провёл заседание президиума Правительства Красноярского 

края. Основными вопросами повестки стали реализация национального проекта 
«Здравоохранение» на территории Красноярского края с 2019 по 2024 годы и ход уборочной 
кампании. 

Ранее глава государства Владимир Путин подписал указ о подготовке регионами целей и 
стратегических задач развития до 2024 года. В начале сентября президиум Совета при 
Президенте РФ по стратегическому развитию и национальным проектам утвердил паспорт 
нацпроекта "Здравоохранение", в состав которого вошли 8 федеральных проектов. По итогам 
рассмотрения заявок от регионов Красноярский край будет принимать участие в реализации 
6-ти проектов, паспорта которых уже разработаны. Все они направлены на модернизацию 
лечебных учреждений края и, как следствие, на снижение показателей смертности от 
конкретных заболеваний. Например, отдельные проекты будут направлены на борьбу с 
сердечно-сосудистыми и онкологическими болезнями. Также в рамках программ специалисты 
будут работать с детскими лечебными учреждениями, поликлиниками и с Красноярским 
медицинским университетом, который готовит основную часть профессиональных кадров для 
больниц края, отметили в регионально Правительстве. 

В ходе заседания глава региона отметил, что особое внимание нужно обратить на 
программу стажировки докторов за границей. Как рассказал исполняющий обязанности 
министра здравоохранения Красноярского края Виталий Денисов, отбор для участия в 
программе по обучению в больницах Германии прошли 25 врачей. Каждый из них пройдет 
практику в зарубежной клинике в течение месяца. Однако Александр Усс считает, что для 
полного погружения в специфику лечения сложных заболеваний тридцати дней недостаточно.  
«Мы не должны поездки за рубеж превращать в медицинский туризм. Я считаю, что у нас 
должен быть ещё один формат стажировок, где врачи смогут отработать в клиниках год. Мы 
должны ежегодно отправлять туда группу из 10-20 человек, тех, кто впоследствии будет 
успешно оказывать высокотехнологичную помощь пациентам. На это нельзя жалеть денег», − 
сказал глава региона. 

НИА 
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Долги Красноярского края перед федерацией оказались самыми большими 
в Сибири. Среди российских регионов края по этому показателю оказался на втором месте. 

Государственный долг Красноярского края на 1 сентября 2018 года составил 106,5 млрд 
рублей. Такая информация опубликована сайте Минфина России. 

Это самый большой показатель среди сибирских регионов. Причем он превосходит 
госдолг «бронзового призера» почти в 2,6 раза — Новосибирская область задолжала 
федерации чуть больше 41 млрд рублей. Меньше всего должны бюджету страны власти 
Республики Алтай — 1,4 млрд. 

В целом по России Красноярский край также оказался в лидерах — его госдолг второй по 
размеру в стране. Больше только у Краснодарского края — без малого 120 млрд рублей. 
Меньше всего задолжала федерации Тюменская область — 1,053 млрд рублей. Совсем без 
заимствований обошлась только Сахалинская область. 

Примечательно, что еще в феврале этого года госдолг Красноярского края был на 
уровне 99,6 млрд рублей. На что понадобились позаимствованные у федерации почти 7 
млрд, пока не ясно — в региональном Минфине пообещали уточнить информацию позднее. 

Newslab.ru 
 

Каждый четвертый красноярец готов переехать в другой регион  
Названы самые популярные города, где хотели бы жить и работать красноярцы, а также 

возраст, в котором чаще всего готовы переезжать.  
 Аналитики HeadHunter изучили, какая доля жителей Красноярского края готова уехать из 

своего региона в поисках лучшего места работы. Оказалось, что 26% жителей нашего региона 
готовы рассматривать предложения о работе с переездом. Чаще всего это люди, занятые в 
сфере производства и информационных технологий. 

 Что касается городов края, чаще других готовы рассматривать вариант работы с 
переездом в другой город жители Норильска — 38%, а также Ачинска — 31%. В Красноярске 
таковых оказалось ровно четверть — 25%. В Канске чуть меньше — 24%. 

 Авторы исследования отмечают, что жители столицы Красноярского края чаще 
интересуются переездом в другие регионы, тогда как жители остальных городов края 
предпочитают рассматривать вакансии в пределах Красноярского края иди Сибири. 

 Самые популярные города России, где хотели бы жить и работать красноярцы, это 
Москва, Санкт-Петербург и Новосибирск. Если говорить о переезде внутри края, то первую 
строчку занимает Красноярск. — рассказывает руководитель пресс-службы HeadHunter 
Сибирь Елана Таращук. 

 При этом, отмечают рекрутеры, шансы устроиться на работу в другом регионе у 
красноярцев высоки: в месяц в стране появляется в среднем пять тысяч вакансий, где 
работодатели готовы рассматривать иногородних соискателей. Многие работодатели 
заявляют о готовности помочь с переездом, некоторые предоставляют служебное жилье. 

  Чаще всего вакансии с переездом появляются в таких профобластях, как 
«Производство», «IT, телеком», «Продажи», «Медицина» и «Топ-менеджмент». Причина в 
дефиците кадров и отсутствие специализированных учебных заведений, которые готовят 
нужных специалистов. 

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Правительство обсуждает замену бумажных паспортов на электронные 

Россия намерена отказаться от бумажных паспортов и с 2021 г. начать переход на 
электронный паспорт – его концепции уже пять лет. Совещания, на котором она снова 
обсуждалась, 14 сентября провел зампред правительства по цифровой экономике Максим 
Акимов (сообщила его представительница Алия Самигуллина), а 17 сентября – председатель 
правительства Дмитрий Медведев (сообщил его пресс-секретарь Олег Осипов). 

Электронный паспорт поэтапно даст владельцу доступ ко всем госреестрам и 
госуслугам, запись об оказании ему этих услуг будет также фиксироваться в электронном 
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виде, сообщили «Ведомостям» в пресс- службе правительства. Носителем 
электронного паспорта может стать пластиковая карта с чипом размером с банковскую, 
предположили в пресс-службе. 

Ведомости 
 

Сбербанк планирует снизить ставку по ипотеке.  
Сбербанк планирует в течение года существенно снизить среднюю ставку по ипотеке. С 

таким заявлением выступил глава банка Герман Греф на встрече с президентом России 
Владимиром Путиным, сообщаетcя на сайте главы государства. 

Средний показатель уменьшится за счет рефинансирования старых, выданных по 
высоким ставкам займов в ипотечном портфеле Сбербанка, уточнил Греф. Он отметил, что 
ежегодно примерно 15–20% старого ипотечного портфеля рефинансируется по новым 
ставкам. 

В сентябре Банк России повысил ключевою ставку на 0,25 п. п. Вслед за этим российские 
кредитные организации стали повышать ставки по ипотеке. 

В первом полугодии 2018 года доля Сбербанка на рынке ипотечного кредитования в 
России увеличилась в годовом выражении на 0,5 п. п. — до 50%. Ранее в правлении 
кредитной организации заявляли, что Сбербанк не видит оснований для дальнейшего 
снижения кредитных ставок из-за ожидания роста ключевой ставки ЦБ. 

РБК 
 

Кудрин считает «позорным» уровень бедности населения в России 
Глава Счетной палаты Алексей Кудрин заявил, что текущий уровень бедности населения 

при существующем уровне валового внутреннего продукта (ВВП) является «позором». При 
этом он положительно оценил план кабинета министров, направленный на изменение 
ситуации. Об этом Кудрин рассказал в ходе слушаний в Совете Федераций, посвященных 
проекту бюджета на 2019−2021 годы. 

«Я уже говорил, что такую бедность, как у нас в стране, иметь позорно при таком уровне 
ВВП и доходах на душу [населения]», — сказал глава Счетной палаты и добавил, что план 
правительства по борьбе с бедностью в России «достаточно смелый». 

«Не всегда мы видим те меры [правительства], которые приведут к этому [снижению 
уровня бедности], но то, что такая цель и задача бюджета этому посвящены — это, я считаю, 
очень позитивно», — сказал Кудрин. 

В своем выступлении глава Счетной палаты обратил внимание на увеличение доли 
государства в отечественной экономике. По его словам, это противоречит тем задачам, 
которые поставил в своем послании президент Владимир Путин. 

«Президент в своем послании ставил задачу уменьшения доли государства в экономике. 
При этом доходы от приватизации в законопроекте ["О параметрах проекта бюджета на 2019 
год и на плановый период 2020 и 2021 годов"] — здесь даже смешными не назовешь. В 2019 
году — 13 миллиардов рублей, в 2020 году — 11 миллиардов рублей, в 2021 — ноль доходов 
от приватизации», — заявил Кудрин. 

По его словам, сегодня не происходит увеличения доли частного сектора в экономике 
России. «Больше того, у нас государственные компании скупают частные активы», — 
подчеркнул он и добавил, что снижение доли государства — «концептуальный вопрос модели 
экономики». 

Ранее в Росстате сообщили, что в 2018 году впервые за последние пять лет снизилось 
число россиян, проживающих за чертой бедности. Согласно предварительным данным 
ведомства, число россиян, доходы которых находятся ниже прожиточного минимума, 
сократилось с 19,5 миллиона человек в 2016-м до 19,3 миллиона в 2017 году. Доля людей с 
низкими доходами составила 13,2% от общего числа граждан. В 2012 году данный показатель 
составлял 10,7%, который затем рос в течение трех лет и стабилизировался на отметке 
13,3% в 2016 году. 

Daily Storm 
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Пенсионерам затягивают выплаты. Увеличение срока дожития сокращает 
накопительные пенсии. 

Власти снова хотят увеличить период дожития, который используется для расчета 
накопительной пенсии россиян. Это ведет к уменьшению ежемесячных выплат, снижая 
привлекательность накопительной системы, особенно на фоне пенсионной реформы. 
Эксперты называют такую политику безнравственной, чиновники — справедливой и 
сбалансированной, а пенсионные фонды — недостаточно жесткой. Для граждан в ней может 
быть только один плюс: увеличится возможность снять накопления разово, не растягивая на 
крошечные ежемесячные выплаты. 

Правительство с 2019 года хочет вновь повысить ожидаемый период выплаты 
накопительной пенсии, законопроект об этом внесен в Госдуму. Планируется, что период 
дожития — то есть срок, исходя из которого рассчитывается накопительная пенсия, — 
увеличивается до 252 месяцев (до 21 года). В 2018 году он был на полгода меньше. Таким 
образом, расчетная пенсия сократится на 2,4%. 

Период дожития увеличивают не впервые. До конца 2015 года он составлял 228 месяцев 
(19 лет). В целом за четыре года назначаемая пенсия может сократиться почти на 10%. В 
2019 году планируется повысить срок еще на полгода. 

В пояснительной записке к законопроекту говорится, что ожидаемый период выплаты 
накопительной пенсии в 2018 году должен составлять 263 месяца (около 22 лет). 

Однако «в целях недопущения резкого увеличения продолжительности ожидаемого 
периода выплаты накопительной пенсии» до 2020 года его было решено повышать 
максимально на шесть месяцев в год. 

«Подход позволяет осуществить постепенное (на протяжении пяти лет) доведение 
используемого для исчисления накопительной пенсии ожидаемого периода до величины, 
соответствующей реальной продолжительности жизни», — пояснили «Ъ» в Минтруде. «Мы 
поддерживаем, чтобы пенсии назначались исходя из данных, отражающих реальность», — 
заявили «Ъ» в ЦБ. 

Пенсионные накопления будут выплачиваться женщинам с 55 лет и мужчинам — с 60 
лет. При этом массовые выплаты начнутся с 2023 года. У граждан, формирующих 
пенсионные накопления в ПФР («молчуны» и клиенты частных управляющих компаний), 
средний счет составляет около 45 тыс. руб., у граждан, копящих на пенсию в НПФ, — около 
70 тыс. руб. 

При этом общий объем обязательств НПФ перед клиентами, то есть те деньги, которые 
должны быть выплачены, в 2018 году сократился в среднем на 1 тыс. руб. (см. «Ъ» от 7 
июня). Связано это с заморозкой с 2014 года отчислений на накопительную компоненту 
пенсий, привлечением некоторыми фондами клиентов с низким счетом, а также потерями 
гражданами инвестиционного дохода при досрочной смене страховщика. В ПФР, который 
является основным источником оттоков клиентов, наоборот, обязательства растут, заверили 
там. 

Повышение периода дожития сокращает и без того малую ежемесячную сумму выплат 
накопительных пенсий. «В тех условиях, в которых находится система, увеличение периода 
дожития и сокращение ежемесячных выплат можно назвать безнравственным шагом», — 
говорит управляющий директор агентства «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 

Но в Минтруде полагают, что такой подход (поэтапное увеличение периода дожития) 
«позволяет учесть как интересы самих граждан, которые получают право на назначение 
накопительной пенсии, так и интересы ПФР и НПФ, назначающих указанные пенсии». В НПФ 
вообще считают, что предусмотренное законопроектом увеличение периода дожития 
недостаточное. 

«Заниженный ожидаемый период выплаты накопительной пенсии повышает риск 
пережития. Формируется диспропорция между взносами и обязательствами», — указывает 
исполнительный директор НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. «Для НПФ, у которых большая 
часть застрахованных лиц — женщины, может наблюдаться актуарный дефицит. И 
увеличение периода дожития поможет его сократить», — отмечает заместитель гендиректора 
НПФ Сбербанка Елена Тетюнина. 
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Впрочем, увеличение периода дожития несет и положительные моменты отдельным 
категориям граждан: возрастает количество единовременных выплат при достижении 
пенсионного возраста, которые осуществляются, когда накопительная пенсия не превышает 
5% страховой пенсии. 

По оценке ЦБ, уже сейчас 89% участников накопительной системы получают такие 
выплаты, а с учетом увеличения страховой пенсии их доля должна возрасти. Для многих, 
считает член совета директоров АО «НПФ Согласие» Александр Вьюницкий, возможность 
получения разово определенной суммы, которая поможет решить ситуацию с текущим 
потреблением, гораздо выгоднее получения ежемесячно нескольких сотен рублей. 

Газета Коммерсантъ 
 

Средний доход работающего пенсионера составляет 46 тысяч рублей 
Сбербанк проанализировал статистику своих зарплатных клиентов и выяснил, что 

примерно половина россиян продолжают работать и после выхода на пенсию, а 
среднемесячный доход работающих пенсионеров составляет 46 тысяч рублей. 

Заработная плата у этой категории граждан ниже, чем в среднем по экономике (32 
тысячи рублей против 42 тысяч), но с учетом пенсий они получают даже больше, чем 
работающие — 46 тысяч рублей в месяц, говорится в исследовании крупнейшего банка 
страны. 

Исследование показало, что средняя зарплата женщин-пенсионерок ниже, чем у мужчин 
(30 тысяч и 37 тысяч рублей соответственно), в то время как пенсии различаются не так 
существенно.  

Самые большие зарплаты пенсионерам предлагают в крупном бизнесе и бюджетных 
организациях (44 тысячи и 42 тысячи рублей соответственно). На самые небольшие оклады 
могут рассчитывать занятые в малом бизнесе. 

Во втором квартале этого года средняя зарплата в этом сегменте составила 20 тысяч 
рублей, что может быть частично связано с искаженным отражением уровня доходов, 
отметили в Сбербанке. 

Также в компании выяснили, в каком возрасте россияне начинают откладывать деньги. 
«После 50 лет россияне постепенно переходят к сберегательной модели поведения, и 

структура спроса на банковские продукты изменяется соответствующе. Так, граждане старше 
55 открывают несколько текущих счетов (в среднем 1,35 на человека), отчасти, вероятно, 
диверсифицируя валютные риски. Каждый третий из них обладает депозитом, тогда как в 
возрастах до 55 лет — лишь каждый десятый», — отметили в кредитной организации. 

Чтобы избежать искажения средних показателей авторы исследования исключили 
крупные вклады, превышающие сто миллионов рублей, и пришли к выводу, что к моменту 
выхода на пенсию у клиентов банка сбережения в среднем немногим превышают 150 тысяч 
рублей. 

Исследование также показало, что структура потребления работающих пенсионеров 
остается привычной до 68 лет. В этом возрасте начинают снижаться затраты на путешествия, 
уступая место расходам на медицину. 

РИА Новости 
 

Медведев объяснил повышение пенсионного возраста в научной статье   
Премьер-министр России Дмитрий Медведев написал научную статью «Россия-2024: 

Стратегия социально- экономического развития». Она опубликована в журнале «Вопросы 
экономики» за октябрь. В статье Медведев описывает задачи экономической политики России 
на ближайшие шесть лет. Например, он рассуждает на тему несырьевого экспорта, 
цифровизации экономики, уровня бедности, об ипотеке, а также о повышении пенсионного 
возраста.  

В частности, премьер считает более болезненными альтернативы повышению 
пенсионного возраста. «Очевидно, что сейчас мы уже не можем пользоваться нормами почти 
90-летнеи давности. Если это игнорировать, то ситуация со временем лишь усугубится. И по 
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сравнению с предлагаемыми сегодня неизбежные в дальнейшем решения будут 
более жесткими и болезненными», – говорится в статье Медведева.  

Медведев напомнил, что до недавнего времени в России возраст выхода на пенсию 
действовал с 1930-х гг. Продолжительность жизни за это время намного выросла, отмечает 
премьер. В 1939 г. доля лиц старше обще- установленного пенсионного возраста составляла 
8,6%, в 2002 г. — уже 20,5%, в 2018 г. — 25,4%, перечисляет он. При таких условиях есть три 
пути решения, рассуждает Медведев: повышение уровня тарифов отчислении в пенсионную 
систему, снижение реального уровня пенсии или повышение пенсионного возраста. Первое 
предложение несет риски: люди начнут получать зарплату «в конвертах», а деловая 
активность будет падать из-за увеличения налогов, считает премьер. Второе решение он 
просто назвал «неприемлемым».  

Пенсионный возраст уже повышен во всех развитых странах, в которых существуют 
государственные пенсионные системы и где идет интенсивный процесс старения населения, 
отмечает Медведев. «Вопрос об изменении пенсионного возраста возник не сегодня. И 
аргументы за и против обсуждаются на протяжении последнего десятилетия», – добавляет 
он.  

 …Медведев преподавал в Санкт-Петербургском государственном университете с 1990 
по 1997 гг. У премьера есть степень кандидата юридических наук. 

Ведомости 
 

ЦБ ожидает, что может вернуться к снижению ставки к концу 2019 - началу 2020 г 
Банк России ожидает, что сможет вернуться к снижению ключевой ставки к концу 

следующего года — началу 2020 года, сообщил глава департамента денежно-кредитной 
политики регулятора Алексей Заботкин. 

"Повышение ставки было вызвано опасением того, что в силу того, что мы имеем в 
начале следующего года наложение друг на друга и эффекта НДС, и эффекта переноса 
валютного курса, то инфляционные ожидания в течение следующего года могут вырасти 
больше чем предполагается даже в базовом сценарии. То есть риски смещены в сторону 
более проинфляционной траектории. Соответственно, 25 базисных пунктов — это, так 
скажем, весьма умеренное повышение процентной ставки", — сказал Заботкин на экспертном 
совете по денежно-кредитной политике в Госдуме. 

ЦБ оценивает долгосрочную равновесную ключевую ставку в РФ в 6-7%. "И мы очень 
рассчитываем, как отметила председатель в своей пресс-конференции, что это решение, 
которое было принято взвешенным образом, позволит нам вернуться к снижению реальной 
процентной ставки в не самом отдаленном будущем. В текущий момент Центральный банк 
ожидает, что это произойдет к концу 2019 — началу 2020 года", — сказал он. 

Также Заботкин пояснил, что диапазон реальной нейтральной ставки при текущей 
денежно-кредитной политике остаётся 2-3% при возможной инфляции 5-5,5% на следующий 
год. При этом, по словам Заботкина, ключевая ставка в 7,5% соответствует нейтральной ДКП. 

ПРАЙМ 
 

МВФ повысил прогноз по росту ВВП России в 2019 году  
Международный валютный фонд (МВФ) повысил прогноз по росту ВВП РФ в 2019 году на 

0,3 п.п., до 1,8% и сохранил прогноз по росту ВВП в 2018 году на уровне 1,7%. Об этом 
говорится в докладе МВФ "Перспективы развития мировой экономики". 

При этом МВФ ожидает инфляцию в РФ в 2018 году на уровне 2,8% из-за умеренно 
жесткой денежно-кредитной политики. "Инфляция в России, как ожидается, составит 2,8% в 
2018 году, ниже целевого показателя в 4%, что обусловлено умеренно жесткой денежно-
кредитной политикой. Однако прогнозируется, что в 2019 году инфляция возрастет до 5,1%, 
за счет поддержки со стороны восстановления внутреннего спроса, более высоких цен на 
топливо и влияния снижения курса национальной валюты", - говорится в докладе. 

МВФ также ожидает нейтрализации денежно-кредитной политики в ближайшие годы. "С 
учетом прогноза инфляции, денежно-кредитная политика в России также может быть 
скорректирована с умеренно-жесткой в сторону нейтральной", - говорится в докладе. 
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Приоритетными направлениям в экономической политике России, по мнению 
МВФ, могут стать "улучшение прав частной собственности и управления, укрепление 
институциональной инфраструктуры, реформирование рынков труда и инвестиции в 
инновации и инфраструктуру". 
        Смягчение бюджетного правила в РФ может ослабить полученное с большим трудом 
доверие к макроэкономической политике властей, говорится в докладе МВФ. 

"Дальнейшая бюджетная консолидация в России необходима в среднесрочной 
перспективе, и должна продолжаться вместе с бюджетным правилом, для восстановления 
фискальных буферов в ближайшем будущем. Недавнее смягчение бюджетного правила 
может ослабить достигнутое с большим трудом доверие к макроэкономической политике 
властей. Для финансирования увеличенных расходов на здравоохранение, образование и 
инфраструктуру могут быть снижены другие расходы, а также повышена ставка налога на 
добавленную стоимость, улучшена собираемость налогов и расширена налоговая база. 
Параметрическая пенсионная реформа могла бы также обеспечить некоторое фискальное 
пространство", - говорится в докладе. 

Ранее в июле первый вице-премьер, министр финансов РФ Антон Силуанов, раньше 
выступавший против повышения цены отсечения в бюджетном правиле, заявил, что цена 
отсечения вырастет до $45 за баррель к 2023 году с нынешних $40 за баррель. 

В конце мая власти заговорили о смягчении бюджетного правила как об одном из 
способов профинансировать реализацию майского указа президента Владимира Путина. 
Другим источником финансирования майского указа станет повышение налога на 
добавленную стоимость (НДС) до 20% с 18%. 

МВФ также отмечает значительный прогресс в обеспечении финансовой стабильности в 
России. В частности, эксперты отмечают, что "в России в последние годы был достигнут 
значительный прогресс в обеспечении финансовой стабильности, в том числе путем закрытия 
слабых банков, а также за счет принятия мер по сокращению долларизации и улучшения 
учета риска необеспеченного потребительского и ипотечного кредитования". 

Тем не менее остаются направления в финансовой и банковской сфере, которые 
следует усовершенствовать, считают в МВФ. "Однако эффективность, конкуренция и 
управление в банковской системе все равно должны быть улучшены", - отмечается в 
докладе. 

ТАСС 
 

Граждан ждет инфляционный удар. Цены в официальных отчетах не успевают за 
ценниками в магазинах 

 Непродовольственные товары дорожают с существенным опережением общей 
инфляции и вскоре могут потянуть за собой вверх все цены. Помимо этого поводов ожидать 
ускорения инфляции множество: от повышения ставки налога на добавленную стоимость 
(НДС) до планов правительства модернизировать теплоэлектростанции за счет 
потребителей. Хотя вовсе не обязательно официальный показатель существенно изменится, 
он уже давно не соответствует тому, что видят люди в магазинах. По опросам, наблюдаемый 
гражданами рост цен на товары и услуги в три раза выше официального показателя. 

В России ускоряется инфляция. «В следующем году инфляция временно, но превысит 
4% в течение практически всего года. В связи с этим мы опасаемся роста инфляционных 
ожиданий.  

Несколько проинфляционных событий, которые совпадут во времени (это повышение 
НДС и перенос в инфляцию эффектов движения валютного курса), могут сделать реакцию 
инфляционных ожиданий более длительной», – сообщил в понедельник директор 
департамента денежно-кредитной политики Центробанка Алексей Заботкин на заседании 
экспертного комитета Госдумы. 

Ранее ЦБ скорректировал свой прогноз по инфляции на 2019 год до 5–5,5%. В Минфине, 
правда, называли эти ожидания завышенными. Правительство при подготовке бюджета 
исходит из прогноза, что в 2019-м годовая инфляция составит 4,3%. 
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Между тем, по данным Росстата, в сентябре 2018-го потребительская инфляция 
составила в годовом выражении 3,4% после 3,1% в августе, 2,5% в июле, 2,3% в июне и т.д. 
Причем непродовольственная инфляция сейчас существенно опережает общий показатель, 
достигнув в сентябре 4% в годовом выражении. Наиболее сильный рост цен среди 
непродовольственных товаров был зафиксирован на бензин: в сентябре он составил 11% по 
отношению к тому же месяцу прошлого года. Услуги в сентябре подорожали на 3,8% к 
сентябрю 2017-го, а продукты питания – на 2,5%. 

Как отметил в своем Telegram-канале директор аналитического департамента «Локо-
Инвест» Кирилл Тремасов (ранее работал в Минэкономразвития), «рост потребительских цен 
пока сдерживается сезонной продовольственной дефляцией». Согласно Росстату, в сентябре 
продовольственные товары подешевели на 0,1% по отношению к августу. 

Но скоро этот фактор сойдет на нет. И непродовольственные товары могут потянуть 
вверх общий показатель инфляции, особенно если учесть, что расходы на бензин, как, 
впрочем, и на коммунальные услуги, закладываются в стоимость многих других товаров. 

Еще одним фактором инфляционного ускорения могут стать планы правительства по 
модернизации тепловых электростанций в стране. В российской энергетике готовится 
масштабная программа модернизации оборудования, Минэнерго оценивает ее в 3,5 трлн руб. 
до 2035 года, напоминает РИА Новости. «Программа может затронуть до 41 ГВт мощностей. 
Попавшие в нее проекты получат гарантированную окупаемость за счет повышенных 
платежей потребителей за мощность», – уточняет информагентство. 

Ассоциация «Сообщество потребителей энергии», объединяющая несколько десятков 
компаний, работающих во всех отраслях экономики от индустрии до сельского хозяйства, 
сообщила в начале октября: «Рост цен и тарифов на электроэнергию в ближайшие пять лет в 
полтора раза превысит уровень инфляции, что прямо нарушает поручения президента и 
правительства. Потребители каждый год будут платить на 218 млрд руб. больше, а 
энергетики заберут себе из экономики России более 1,3 трлн руб. за текущий год и 
ближайшие пять лет, или 1,5% ВВП». 

«Минэнерго предлагает переложить на всю промышленность оплату модернизации 
теплоэлектростанций. Как следствие – вырастут цены на потребительские товары и услуги. 
Почему энергетические компании с рентабельностью до 30–40% сами не в состоянии 
финансировать свою модернизацию, как это делают промышленники, а перекладывают свои 
расходы на промышленность и население?» – задаются вопросом в ассоциации. 

Так что не только повышение ставки НДС, но и другие новации властей могут ускорить 
инфляцию, хотя, конечно, сами чиновники предпочитают на этом не акцентировать внимание 
общественности. 

При этом сама общественность, похоже, уже свыклась с тем, что ценники в магазинах 
порой шокируют куда больше, чем те цифры, которые приводят в своих отчетах финансовые 
власти. 

Опросы, которые проводит для Центробанка фонд «Общественное мнение» (ФОМ), 
показывают, что, например, в сентябре, по оценкам граждан, фактически наблюдаемая 
годовая инфляция в России была втрое выше официального показателя: она составила 
10,2%. Почти такими же были инфляционные ожидания граждан на ближайшие 12 месяцев – 
10,1%. ФОМ дает медианные значения: ровно половина респондентов назвала значения 
выше указанного уровня, ровно половина – ниже. 

Часть опрошенных экспертов не ждут от официальных показателей инфляции 
существенного роста. «На текущий момент ожидается ускорение инфляции до 4–4,5%. 
Наиболее ощутимым будет вклад НДС. Предположительно он будет иметь эффект, 
растянутый на полгода», – говорит аналитик компании «Фридом Финанс» Анастасия Соснова. 
«Удельные затраты на электроэнергию в себестоимости промышленной продукции за редким 
исключением превышают 10%, эффект переноса увеличения тарифов для промышленных 
потребителей на цены ожидается меньше. Повышение тарифов на электроэнергию в полтора 
раза выше инфляции в худшем случае повлечет за собой рост цен на продукцию российской 
промышленности в пределах 0,5% процентных пункта, тогда как НДС – на 1 процентный 
пункт», – уточняет эксперт. 
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«При снижении темпов роста экономики и падении реальных доходов населения 
говорить о каком-то всплеске инфляции нельзя, – обращает внимание главный аналитик 
компании «Телетрейд Групп» Олег Богданов. – Единственный вариант, когда инфляция 
может резко подскочить, – рублевая эмиссия Центробанка, но о таких операциях нашего ЦБ 
ничего не известно». 

Уточним, однако, что уже сейчас инфляция в РФ ускоряется как раз на фоне замедления 
темпов экономического роста. По данным Минэкономразвития, рост ВВП в августе 
замедлился до 1% в годовом выражении с 1,8% в июле. 

Некоторые эксперты все же предупреждают о предстоящем существенном ускорении 
инфляции. «Скорее всего пик придется на конец 2018 года с дальнейшим ростом в 2019 году. 
Причины – увеличение НДС, ослабление рубля и традиционное повышение спроса на 
определенные категории товаров к концу года», – перечисляет руководитель управления по 
работе с кредитными организациями компании «ФинЭкспертиза» Наталья Борзова. 

«Если падение курса рубля к доллару продолжится, можно ожидать повышения цен на 
импортные товары, что наряду с последствиями повышения НДС также внесет вклад в 
ускорение темпов инфляции», – говорит экономист Coface Доминик Фрухтер. Центробанк 
ранее пояснял, что падение курса рубля на 10% добавляет к годовой инфляции 1 процентный 
пункт на горизонте трех–шести месяцев. «То есть дальнейшее падение курса рубля может 
значительно сильнее сказаться на темпах инфляции, нежели повышение НДС, и даже 
вынудить ЦБ вновь повысить ключевую ставку», – предупреждает экономист. «После 
выборов в Конгресс или в начале 2019 года США могут ввести новые антироссийские 
санкции. Пока трудно сказать, что это могут быть за санкции и как они скажутся на экономике 
РФ», – уточняет он. Но очевидно, что новый санкционный виток принесет российской 
экономике только проблемы. 

По прогнозу аналитика компании «ФинИст» Александра Агеева, в 2019-м официальная 
инфляция в лучшем случае может составить 4,5%, в худшем – 9%. «В ситуации внешнего 
давления и внутренних проблем уровень инфляции в 4% уже скоро будет казаться 
недостижимым», – полагает эксперт. При этом, как показывают опросы, россияне столкнутся 
с более серьезным ростом цен, чем фиксируют официальные органы. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Какая связь между 282-й статьей УК и боем Хабиба и Конора 
Драка, которую устроил после победы над Конором Макгрегором Хабиб Нурмагомедов, 

напоминает о, казалось бы, совершенно не связанной с бойцовским чемпионатом теме – 
предстоящем смягчении 282-й статьи УК России. Ответственность за слова – должна ли она 
быть для провокаторов? 

Спустя несколько секунд после окончания боя за чемпионское звание с ирландцем 
Конором Макгрегором победитель Хабиб Нурмагомедов выпрыгнул за пределы ринга и 
бросился на одного из друзей и тренеров своего противника. Завязалась массовая драка, в 
которой приняли участие как два брата Хабиба, так и тренеры ирландца, включая Диллона 
Даниса, который и был целью Нурмагомедова. Вскоре драка перекинулась на ринг. Как 
вспоминал потом брат Хабиба Абубакар, «короче, залез я на сетку. Эта ирландская ... меня 
ударила. Но я тоже в долгу не остался – бам, бум! – «двоечку» дал. Папаха помешала, в 
левой руке папаха была».  

Потом дерущихся разняли, а Хабиба провозгласили победителем. Что это было: игра на 
публику, сознательно устроенное шоу, или просто нервы не выдержали? Несомненно, второе. 
Потому что не только произошедшее в Лас-Вегасе, но и весь многомесячный путь к этому 
поединку не оставляет никаких сомнений в сознательном провоцировании Нурмагомедова со 
стороны как Макгрегора, так и его команды.  

Они публично и заочно оскорбляли Хабиба, не скрывая, что специально хотят его 
унизить. Сразу же после победы над Макгрегором в адрес Хабиба стали выкрикивать 
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оскорбления, включая и те, которые кавказец просто не может оставить без ответа. Отец 
российского бойца потом объяснил, почему его сын не сдержался.  

«Тренер из команды Макгрегора постоянно выкладывал фотографию, что в руке Хабиба 
вино, выпивает, разливает, в таком свете представлял его. Он оскорблял нашу семью, наши 
ценности, нашу религию».  

Нурмагомедов-старший сказал, что просил сына не реагировать на подобные выпады. 
«У тебя есть соперник, сконцентрируйся на нем – и все. Когда Хабиб схватил удушающим 
приемом Макгрегора, взглянул на тренерский штаб, тот человек начал его оскорблять, и 
потом Хабиб перелетел через октагон – это недопустимо».  

Хабиб потом извинился за драку – но он ли виноват в ней?  
В том-то и дело, что вина как минимум делится на двоих – Диллон Данис, 

выкрикивавший оскорбительные слова в адрес Хабиба, сознательно провоцировал нового 
чемпиона. Вряд ли с умыслом устроить массовую драку и добиться лишения его победы за 
недостойное поведение после боя – но уж точно затем, чтобы вывести его из себя и 
заставить наброситься на обидчика.  

В итоге Данис получил то, чего хотел – взбешенного дагестанца, летящего на него с 
кулаками. Если бы речь шла не о драке на шоу, а об обычном бытовом случае на улице, как 
бы разбирали этот эпизод судьи? Если бы, например, рассматривали иск от побитого в такой 
ситуации Даниса?  

Несомненно, что провокатор был бы назван провокатором, а вина поколотившего его 
значительно уменьшилась. За слова нужно отвечать, тем более когда речь идет о 
сознательной целенаправленной провокации.  

И тут возникает неожиданная параллель: как быть с ответственностью за слова, которые 
приводят к избиению провокатора или вообще к ущербу для других, третьих лиц? Например, 
сейчас все радуются декриминализации статьи 282-1 УК России, в которой говорится о 
возбуждении ненависти и унижении человеческого достоинства. Скоро за первое нарушение 
максимум, что можно будет получить за слова, – административный штраф. И это правильно, 
тем более что за применение или даже угрозу насилием уголовная ответственность 
останется. 

Но как быть с провокаторами? То есть теми, кто не угрожает никого убить и не призывает 
к этому других, но сознательно говорит или пишет то, что должно вызвать у определенного 
человека или группы лиц агрессивную реакцию. Направленную либо на самого провокатора, 
либо на кого-то третьего, в унижении, а то и в уничтожении которого как раз и заинтересован 
провокатор. Это подсудное занятие или нет?  

Откровенная игра на чувствах людей, манипулирование их эмоциями, сознательное 
подталкивание их к определенным действиям – должна ли быть за это уголовная 
ответственность? В том, например, случае, когда публикация какой-нибудь сознательной лжи 
о ком-то привела в итоге к убийству этого человека. А если не к гибели, а просто к травме? А 
если не к физической, а к моральной?  

Известно, что в некоторых делах -  в частности о клевете - очень сложно доказать «злой 
умысел».   

– Нет, что вы, я вовсе не хотел опорочить N, я просто сказал или написал то, что мне 
рассказали.  

При определении провокаторских мотивов фигурант будет уходить от ответственности 
примерно так же: говорить, что вообще «ничего не знал даже о существовании той аудитории, 
которая так странно среагировала на слова». Хотя, в нашем случае мотив, или, если угодно, 
умысел, кажется, налицо. Человека, разгоряченного нешуточным боем, находящегося еще в 
состоянии почти аффекта, не просто оскорбляли, а оскорбляли совершенно точно 
рассчитывая на конкретную реакцию. Которую и получили. Точно знали, куда бить. Это мы не 
к тому, чтобы засудить команду Макгрегора, а к выяснению степени виды участников 
инцидента. 

Должен ли провокатор отвечать за последствия своих действий?  
Конечно, должен.  
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Потому что слово действительно может не только спровоцировать Хабиба на драку – 
словом можно и убить, как говорит всем известная русская пословица. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 09.10.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 66, 97 ▲ 0, 34 

EUR 76,99  ▲ 0, 33 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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